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Editorial 

El cierre del 
Instituto Arcos 
Rector del plantel anunció la medida bajo 

el argumento de que el arancel calculado 

para las carreras era insuficiente. 

través de una carta dirigida a alumnos, 
profesores y funcionarios, el rector del 
Instituto Profesional Arcos, José San- 
fuentes, informó el lunes sobre el cierre 

dela entidad de educación superior a 

partir de enero de 2025, debido a que una rebaja en los 
aranceles de referencia decidida por el Ministerio de 
Educación tiene un impacto profundo en el presu- 

puesto de la institución. Según la explicación dada por 

Sanfuentes, la reducción de un 43% en los aranceles de 

referencia para todas las carreras del instituto a partir 

de enero del próximo año hace inviablela continuidad 
de la institución. Por ello, en una negociación que se 

llevó a cabo con reserva, Arcos traspasará a la Pontifi- 

cia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV) la admi- 

nistración de las sedes en Valparaíso y Viña del Mar, in- 

cluidos los edificios, docentes y funcionarios. Algunos 
profesores indicaron que la medida no es del todo sor- 

presiva y aunque nadie te- 

Tal como ocurre en nía detalles del acuerdo 
este y Otros casos, con la PUCV, la mayoría co- 

elisistema de nocía las dificultades que 
A enfrentaba el IP Arcos por 

financiamiento dela ja decisión adoptada porel 
Educación Superior Mineduc en abril de este 
tiene grandes año. El cierre del instituto 
falencias y en Valparaíso afecta los 

a planes de expansión que 
reglamentaciones — estabamaterializandoen 
dispares en el país. — laciudad, conlaimple- 

mentación de nuevas de- 
pendencias y mejoras en la infraestructura de la sede 

ubicada en El Membrillo. Más allá del impacto educa- 

tivo, el cierre del instituto puede abrir un debateso- 
bre cómo operan actualmente las instituciones de 
educación superior en el ámbito técnico profesional y 

de qué forma la gratuidad tiene un impacto en sus po- 

líticas de desarrollo y mejoras de infraestructura. Tal 

como ocurre en otros casos, el sistema de financia- 
miento de la Educación Superior del país tiene gran- 

des falencias y reglamentaciones dispares. Un reflejo 
deello es el reclamo persistente que hacen rectores 

deuniversidades estatales, privadas e institutos sobre 

los montos de financiamiento decididos cada año por 
el Gobierno y los criterios aplicados para su reajuste, 
siempre insuficiente. 
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Tren Santiago Valparaíso 
Zanuncio del Gobierno realizado en enero de 2023 sobre la 

E reactivación del tren entre Santiago y Valparaíso, a través de 
la histórica línea fórrea de Henry Melggs que dejó de operar 

trenes depasajerostras el desastre de Queronqueen1986, esunaini- 
ciativa que merece atención. Retomar este trazado como unservicio 
detrenes de cercanías es un paso importante pararevitalizar eltrans- 
porteregional y ofteceralternativas sostenibles alos ciudadanos. Sin 
embargo, es esencial no confundir esta iniciativa con la implementa- 
ción de untren dealta velocidad; setrata deservicioscon alcances y 
objetivos distintos. 
Restablecer el servicio de tren de cercanías es necesario y benefi- 

cioso para las comunidades locales. No obstante, esto no reemplaza 
laimperante necesidad de desarrollaruntren rápidoqueconecteefi- 
cienteyrápidamenteSantiago y Valparaíso. Untren dealtavelocidad 
podríaintegrarse conel yaexistentetrenrápido Santiago-Chillán, ex- 
tendiéndose hasta el aeropuerto y continuando haciala capital dela 
Quinta Región. Esta conexión estratégica potenciaría el desarrollo 
económico, facilitaría el flujo turístico y reduciría significativamente 
lostiempos de viaje. 

Esimportante considerar que eltrazado tradicional del tren aVal- 
paraíso atraviesa poblados que actualmente enfrentan serios proble- 
mas deacceso al agua. La reactivación del servicio ferroviario atraerá 

inevitablemente amás población, lo que podríaagravarlasituaciónsi 
nose toman medidas adecuadas con anticipación. Porello, es funda- 
mental abordar este proyectocomoun Desarrollo Orientadoal Trans- 
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porte(DOD, queno sólo mejore la línea férrea, sino que también in- 
cuya un plan integral de acompañamiento urbano. Esto mediantela 
i ión de Proyectos Urbanos H: (PUMenelen- 

torno delas estaciones. Estos proyectos deben enfocarse en generar 
comunidades autosuficientes y sostenibles, donde las personas pue- 
dan vivir, trabajar y acceder aservicios sin necesidad de largos despla- 
zamientos. Las “ciudades de 15 minutos” alrededor de cada estación 
promoverían unamejor calidad de vida, reducirían lacongestiónvehi- 
cular y favorecerían un desarrollo urbano más equilibrado. 

Además, eltren podría desempeñar un papel innovadorenlaso- 
lucióndela escasez deagua. Alaprovechar surecorrido desdelacos- 
ta, eltren podría transportar agua desalinizada desdeel mar y abas- 
tecer alas comunidadesen las estaciones. Esta iniciativa convertiría 
altrennosólo en un medio de transporte de pasajeros, sino también 
en un proveedor esencial de recursos, contribuyendo al bienestar y 
aldesarrollosostenible delaszonas queatraviesa. 

Lareactivación del tren Santiago Valparaíso es una oportunidad 
invaluable paraimpulsar una perspectiva integral que vaya más allá 
deltransporte de pasajeros. Esel momento de adoptar unavisión in- 
tegral que contemple el desarrollo urbano sostenible, la solución de 
problemasbásicoscomoelaccesoal aguaylacreación de desarrollos 
urbanos concomunidadesresilientes y conectadas. Sóloasíeste pro- 
yecto podrá convertirse en un verdadero motor de progreso parael 
país, reflejando un compromiso real con el futuro que buscamos yel 
bienestar desus habitantes. 
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Q Frases 
“Existen todas las condiciones jurídicas 
para eventualmente acusar al 
Presidente, pero RN va a apostar 

nuevamente por la conversación”. 
Rodrigo Galilea 

Presidente de RN, al descartar acusación constitucional contra Boric 

O 
Nuestro archivo 

150 años |2 deoctubre de 1874 

Argentina impone controles para evitar plaga 

El Gobierno de Argentina ha dictado estrictas normas en puertos y 
también en otros puntos de partida o llegada al país, en aduanas, 
para impedir que ingrese “el bicho” que produce la enfermedad 
Phylloxera vastatrix, que por estos días asola los viñedos de Fran- 
cia. Incluso se requerirá de personal diplomático, como los cónsu- 
les, parasupervisar y autorizar el ingreso de parrasal país. 
  

100 años | 2de octubrede 1924 

Programa de audiencias realizó Almte. Nef 

El Almirante Francisco Nef, miembro dela Junta de Gobiemo quese 
encuentradesde ayeren Valparaíso por motivos personales, aprove- 
chó en horas dela tarde recibir en audienciasen las oficinas dela Di- 
rección General de la Armada. Allí dialogó con autoridades y funcio- 
narios públicos, jefes del Ejército y de la Armada, que deseaban ha- 
blarconél, afin de plantear asuntos de importancia. 
  

50 años|2deoctubre de1974 
Aún no identifican a asesinos del general Prats 

BUENOS AIRES. Los periódicoshurgan con prudencia sobre laiden- 
tidad delos culpables del atentado que costó la vida al general Car- 
los Prats y a su esposa. La suposición más viable es que los autores 
pudieran pertenecer al grupo conocido comola Triple A (AlianzaAr- 
gentina Anticomunista), que ya había condenado públicamente a 
muerte y ejecutado a miembros del izquierdismo argentino.
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